
最近，金融投资圈又出了件
“炸锅”的事：拥有 400多万粉丝的
金融大V徐某被上海市浦东新区
检察院提起公诉。据披露，徐某涉
案金额超 1600万元、违法所得 200
余万元，涉嫌虚假广告罪、帮助网
络信息犯罪活动罪、非法经营罪，
坏事可真没少干。

近年来，类似的“炸锅”事儿不
少。这些“翻车”的所谓金融大V，
一面在自媒体平台上受万千粉丝
推崇，另一面干着收割粉丝“韭菜”
的勾当，活生生一出“你盼大 V
带你飞，他却把你往坑推”的戏
码。
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一

徐某的套路主要有几种：
诱骗粉丝入场，非法经营证券

期货。徐某明知使用场外分仓系
统违反国家金融管理规定，仍代理
不正规的期权分仓软件，以无资金
限额、无交易限制等为诱饵，将粉
丝引流至该软件，骗粉丝大把大把
向里砸钱，自己则拿佣金拿到手
软。经审计，仅这一项，徐某的违
法所得就达到150余万元。

只要给钱，虚假广告随意发。
利用自身大V影响力，徐某有一套
惯用话术：“推荐一位老朋友，他跟
踪了两只 5G概念强势牛股，分享
给兄弟们，需要的加微信。”听到这
话，老铁们是不是多少都有点心
动？

但现实很残酷。所谓的老朋
友只是中介，而那牛股则是各类虚
假广告，发一条类似的广告，徐某
可以拿到 2万至 3万元费用，后来
还涨到了 5万元。更可恨的是，明
知已有粉丝因为他的虚假广告受
骗，同样的广告居然还再发，这不
就是典型的帮助网络信息犯罪吗？

看到这，岛叔着实震惊。一位
金融圈从业者跟岛叔吐槽说，这类
人就是彻头彻尾的骗子。明里看，

他们把自己包装成“股神”或知名
“研究专家”，通过发布一些博眼球
的言论、信息等方式，吸引大量粉
丝关注。随后便开始向粉丝“挥
刀”，利用设计好的各种套路骗粉
丝上当。

二
这种大V绝不止徐某一个。
有一种典型套路叫“抢帽子”，

即相关人员先进行公开预测或提
供投资建议，再利用预期的市场波
动从中获利。比如曾红极一时的

“股市黑嘴”廖英强，当年就因搞
“抢帽子”操纵市场，被罚了1.29亿
元。

作为曾经的某知名证券节目
主持人，廖英强利用自身影响力，8
个月内在其微博、博客中公开评
价、推荐 39只股票，并在推荐前使
用其控制的账户组买入相关股票，
然后在公开荐股下午开盘后或次
日集中卖出相关股票，获得了巨额
违法收益。

还有非法集资。去年 10月，
P2P平台喜投网董事长黄生被起诉
的消息引起不小轰动。这轰动，不
仅因为他是个董事长，更在于他有

500多万粉丝。利用这 500多万粉
丝，黄生忙着干一件事：把粉丝导
流至名下 P2P平台，搞非法集资，
涉案金额超6亿元。

从已披露的信息看，类似的财
经类自媒体乱象层出不穷。利用
各类信息差，一些金融大V通过自
媒体渠道进行场外配资、非法荐股
和投顾业务、发布虚假广告等各类
金融犯罪。

一句话，从场内到场外，套路
千变万化，唯有坑粉丝割“韭菜”的
谋算不变。

三
套路玩得深，最终牢里蹲。
这几年，相关部门加大监管力

度，一批专坑粉丝的金融大V们已
被抓被罚。去年 7月，中办国办印
发《关于依法从严打击证券违法活
动的意见》，明确提出依法从严从
快从重查处操纵市场、内幕交易、
利用未公开信息交易，以及编造、
传播虚假信息等重大违法案件。

金融大V频频“翻车”，给更多
人敲响警钟。甭管你是多大的V，
只要触碰法律红线，绝不会有好果
子吃，更别以为自己手段隐蔽，监

管拿你没办法。向“场外收割”的
徐某之流被起诉，就是例子。作为
金融大V，应该想着对得起广大粉
丝信任，而不是变着法儿把粉丝

“吃干榨净”，否则终究损人不利
己。

对于监管部门和各大平台来
说，必须扛好各自责任。相关部门
应加强监管和执法力度，特别是对
于规模化、体系化场外配资等活
动，要有效运用新技术手段加强监
测，加强市场监管、公安等部门与
证监部门协同配合，对那些专啃粉
丝的蛀虫，发现一个就要依法严打
一个。同时，自媒体平台也要强化
监管，不能因为大 V 可以带来流
量，就处处给特权、放一马。

对投资者而言，还是那句话，
掏钱要谨慎。向金融大V学习投
资本领当然可以，但切莫轻信盲
从。对那些装大神、造人设的金融
大V，借用一位金融从业者的话：无
论他有多大名气、文章写得有多
好，只要他每天跳大神式地掐指一
算就说出行情涨跌，那你得小心
了。

说到底，警方反诈的“灵魂之
问”还是要牢记——

战无不胜的“理财大师”“投资
大师”，为啥要苦口婆心帮助非亲
非故的你？

A9
The Washington Chinese Post
华盛顿中文邮报 2022年4月1日 大陆新聞

我们这缥缈的浮生，到底要
向哪里安宿。

——郭沫若

互联网大厂裁员热议不断，
引发众多关注。外界对“裁员寒
冬”充满各种猜测，甚至有消息称
某互联网“大厂”要裁掉 30%的员
工。近日，记者对话大厂裁员潮
下的亲历者：寒冬已至，他将何去
何从？成都小伙儿花木（化名），
得知自己被裁员后，虽然感到震
惊，但他很快就调整好情绪，重新
制定计划、投简历，为了新的生活
继续努力。

得知被裁员，
一天多时间就平静下来了
目前，花木正处于休息状况，

在被辞退后，他并没有选择马上
投简历找工作，而是想让自己暂
时放空一下。现在说起被宣布裁
员那一刻，他似乎已经释然。

花木的原单位是一家大厂，
被裁掉的，是花木所在的整个部

门。回忆起接到通知的一瞬，花
木坦言：“难受没有多少，更多的
是震惊，因为（裁员）相当于公司
的一大块业务被砍倒。我们当时
还在正常工作，可能管理层早就
决定了，也可能就此事讨论了很
久了，但是我们（员工）是不知道
的。震惊过后，我其实还好，也能
够理解公司发展到一定阶段，可
能需要做业务调整，加上现在的
经济形势也不太好。”

花木原本以为自己会经历一
个礼拜的心理疏导，但只过了一
天半，他慢慢就平静了下来。“平
静下来，我反而会想：我到底往哪
个方向去走？往我专业走的话，
还可以去哪些平台找工作？我相
信我肯定会找到工作的。”现在的
花木非常清醒，他觉得，如果身陷
焦虑，每天晚上睡不着觉的话，好
像也没什么用。“我每天晚上都睡
得着，就是早上起得比以前早
了。”

如今，花木已经有了自己的
小家庭，面临被裁，他挺怕家人担

心，“我想通之后就告诉我父母和
岳家了，我跟他们说这没什么，人
生就是这样，可能这种事情不止
会遇到一次。遇到了，生活也不
会过不下去，没有严重到这个程
度。我很坦诚地告诉家人我的想
法，我的规划，让他们不用担心。”
让花木感到暖心的是，家人更多
的是理解与支持，“他们没有说你
赶紧去找工作，没有工作怎么办，
反而给我更多支持，说你慢慢找，
找到自己更合适的更满意的就好。”

回忆大厂生活：
平台大了，能力会得到锻炼
毕业多年，花木相继在两家

大厂工作过。在花木看来，在大
厂工作最大的收获有三点：“平台
很重要，我工作的这两个平台，给
到我的锻炼是很多的。你有很多
项目去接手去做，会有很多展示
的机会，让自己的能力得到很大
锻炼。第二，在大厂遇到的同事
会很多，碰到非常优秀的人的概
率也会非常大，你能在他们身上

学到不同的东西，看到很多不同
的闪光点。第三是收获了一帮非
常不错的好朋友。”

大厂都是 996工作制吗？带
床上班，加班加到胃出血？焦虑、
抑郁随处可见？谈及外界的诸多
猜测，花木笑了：“一个项目不是
说你自己加班就能搞定的，你还
要需要去跟其他部门去协同，最
终达到我们想要的目的。为此，
你势必要付出更多的时间和精
力，才会有类似于这样的加班文
化。其实没有‘6’，我们部门还是
拥有完整周末的。‘99’差不多，每
天晚上加班到 9点、10点，甚至会
更晚。周末大家基本会有一个共
识：需要陪家人，需要去放松自己
的身心，需要去恢复自己的能
量。所以基本上周末没有特别重
要的事情，大家都不怎么会加
班。”

给年轻人的建议：
不管在哪个赛道，都要保持

学习的心态

作为职场过来人，花木也给
出了自己的忠告：“第一，如果你
刚毕业，几年之内还是尽快找到
自己想要做的行业或者说专业、
领域。可能你会花一两年甚至三
年的时间，确定自己在哪个赛道
发力，这个很重要。第二，我觉得
不管在哪个赛道上面，都要一直
保持学习的心态。以前总听大人
们说，‘工作了之后才知道大学没
有好好学习’，这句话这是真的。
你不管是在什么阶段，都不能放
弃学习。第三，不管是在什么样
的状态下，都要相信自己。不管
是什么样的困境、逆境，甚至是绝
境的状态下，要相信自己，没有什
么过不去的事情。”

对未来，花木充满信心：“一
般来说，在所谓的大厂里面工作
过的，能力都不会太差，出来之
后，不论是去其他平台找工作，还
是自己创业，解决‘谋生’这个事
情应该还是没有太大问题的。”未
来已来，过去释怀；不畏明天，不
惧将来；勇往直前，奔赴远方。

对话大厂裁员亲历者：一天多时间就平静下来了

平台商家售卖“母乳”150元一袋 买家：味甘甜
3月 28日，有网友爆料称，有商家在拼

多多售卖“母乳”，150元一袋。该店铺回复
称，库存真实，母乳冷藏可保存 3天，冷冻可
保存 3个月，宝宝喝不完吸出来马上冷冻保
存，并表示“宝妈生产全面体检健康，核酸检
测正常，有献血和脐带血捐献。”

对此，平台客服工作人员告诉记者，平
台不允许商家售卖国家明令禁止的违禁品，
一经核实会对店铺进行相应处罚。

截至记者发稿，该店铺母乳商品显示
“售罄”。

北京必奕律师事务所律师李国蓓指出，
兜售母乳有可能涉嫌非法经营，“如果哺乳
期妇女本人有少量剩余的母乳向有需求的
朋友有偿提供，一般法律并不禁止，但是如
果有组织有规模的生产、销售他人的母乳，
则属于违法行为。”

作为商品售卖或涉嫌非法经营
记者检索发现，这家名为“遇见是美”的

店铺内，“母乳”做为唯一上架商品已售卖97
袋，单价为 100毫升 150元，目前库存还有 6
袋。据店铺宣传，人乳含有蛋白质、脂肪、碳
水代合物、灰分、乳化钙、磷、铁、维生素A、
维生素B1、维生素B2等多种营养成分，还能

“补益五脏、益智填精、润躁生津、滋补血虚”
等起到多种功效与作用。

记者注意到，在商品评价区内，已参与4
次拼单的买家，称母乳“非常好”，有买家尝
过味道后称“味甘甜，淡淡的，包装很好”，也
有人称“难以言表，会本能的想吐”。根据买
家发出的图片显示，母乳由母乳储存袋包
装，包装袋上会写明生产日期，如3月9日7：
30，此外该母乳的保质期为3个月。

记者就母乳真实性询问店铺客服工作
人员，对方回复记者称，库存真实，母乳冷藏
可保存3天，冷冻可保存3个月，宝宝喝不完
吸出来马上冷冻保存，可直接下单。记者对
母乳健康标准提出质疑后，对方表示“宝妈
生产全面体检健康，核酸检测正常，有献血
和脐带血捐献。”记者追问相关证明时，对方
没有回复。

其实早在 2000年，《卫生部法监司关于
人体母乳不能作为商品经营的批复》就明确
指出，人体母乳不是一般的食品资源，不能
作为商品进行生产经营。

记者了解到，已有网友在拼多多平台对
该店铺售卖母乳一事进行举报。拼多多平
台客服工作人员回复红星新闻记者称，已收
到相关举报，并转给商家监管部门进行处
理。客服工作人员表示，平台是坚决不允许
商家售卖国家明令禁止的违禁品，一经核实
会对店铺进行相应处罚。

有需求者可通过“母乳库”获取
河南豫龙律师事务所律师付建告诉记

者，兜售母乳的行为可能涉嫌非法经营。“根
据《卫生部法监司关于人体母乳不能作为商
品经营的批复》规定，人体母乳不是一般的
食品资源，不能作为商品进行生产经营。因
此，如果作为商品售卖，被认定扰乱市场秩
序，可能涉嫌非法经营。”

此外，付建表示，当前我国只对乳制品
有详细的规范，比如超过 2小时未冷藏的生
鲜乳，不得销售，但是对对母乳检测并无具
体的国家标准。因此在付建看来，母乳不能
在市场上合法售卖，还在于对母乳的检验检
疫标准和流程也存在着监管漏洞。“如果奶
制品不能保证全程冷链运输，很容易产生变
质，从而引发细菌感染。”

北京必奕律师事务所律师李国蓓也认
为兜售母乳有可能涉嫌非法经营。李国蓓
说：“在民事领域，法无禁止皆可行，如果哺

乳期妇女本人有少量剩余的母乳向有需求
的朋友有偿提供，一般法律并不禁止，但是
如果有组织有规模的生产、销售他人的母
乳，则属于违法行为。”

李国蓓说，根据《食品安全法》第三十五
条规定，国家对食品生产经营实行许可制
度。将母乳作为商品进行生产、售卖，目前
不能取得经营许可证，且 2000年《卫生部法
监司关于人体母乳不能作为商品经营的批
复》中已有明文规定：“人体母乳不是一般的
食品资源，不能作为商品进行生产经营。”因
此贩卖他人母乳涉嫌违法，甚至是非法经营
的犯罪行为。

记者注意到，在前述商品的评论区内，
有人称“我想买给我小孩喝”，面对这样的需
求，是否有正常的渠道获得母乳呢？

中国国内“母乳库”已有多家。“母乳
库”是招募母乳捐献者、收集捐献母乳，
并负责母乳的加工、消毒、筛查、储存、分配
工作的专业机构。目前全国母乳库数量有
26家。

母乳库的母乳主要靠无偿捐赠，为了保
证母乳安全，母乳库要对捐赠者进行一定的
筛选：6个月内哺乳期女性；12个月内无慢性
疾病；不吸烟、不饮酒 ；不曾长期服用大量药
物；近期没有做身体穿孔或纹身等等。在此
基础上，还要对宝妈进行血清检测，筛选有
无传染病，进行细菌学的检测，没问题才会
采集母乳。母乳采集后还要消毒，再次检测
有没有任何细菌生长，最后才能给孩子
喝。

某些“金融大V”，是怎么割韭菜的？


